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В большинстве стран мира системы страхования (гарантирования) депозитов (deposit guaranty schemes — DGS) играют ключевую роль в качестве  
инструментов, обеспечивающих финансовую стабильность банковских систем. К такому выводу пришли участники международной конференции  
«Страхование депозитов и ликвидация банков: стандарты, передовая практика и инновации», которые обсудили современные тенденции развития таких систем. 

― конференция ―

Оказалось, что, несмотря на географиче-
ские различия, многие проблемы, с кото-
рыми сталкиваются участники рынка, схо-
жи, поскольку в эпоху цифровизации на 
первый план выходит не только надежное 
функционирование системы, но и возмож-
ность ее быстрой трансформации.

В Санкт-Петербурге состоялся цикл меро-
приятий Международной ассоциации стра-
ховщиков депозитов (IADI) и ее Азиатско-
Тихоокеанского регионального комитета 
(APRC), в ходе которых эксперты из разных 
стран мира обсудили вопросы повышения 
эффективности систем страхования депози-
тов, а также современные решения, приме-
няемые при осуществлении ликвидацион-
ных процедур. Деловая программа состояла 
из технического семинара, заседаний тех-
нических комитетов, общего годового 
собрания IADI и международной конфе-
ренции. В числе важных событий, произо-
шедших на деловой площадке, также стоит 
отметить подписание двух меморандумов о 
взаимопонимании и сотрудничестве. Пер-
вый меморандум был заключен между Го-
сударственной корпорацией «Агентство по 
страхованию вкладов» (АСВ) и Индонезий-
ской корпорацией страхования депозитов 
(IDIC), второй — между АСВ и Вьетнамской 
корпорацией страхования депозитов (DIV). 
Однако самым заметным мероприятием де-
ловой повестки стала международная кон-
ференция, которую посетили более 130 спе-
циалистов из 37 стран мира. 

Конференция состояла из трех тематиче-
ских сессий, на первой из которых участни-
ки обсуждали один из ключевых вызовов, 
стоящих перед страховщиками депозитов, 
а именно — возможность выплатить стра-
ховое возмещение большинству вкладчи-
ков в течение семи рабочих дней.

«Быстрая выплата возмещения — это 
основа системы страхования вкладов»,— 
подчеркнул в своем выступлении Дэвид 
Уокер, генеральный секретарь IADI. При 
этом эффективное осуществление выплат, 
по его словам, обеспечивает не только фи-
нансовую защиту потребителей, но также 
стабильность на рынке банковских услуг. 

Торбьорн Карп, директор Аудиторской ас-
социации банков Германии (AAGB), в своем 

выступлении рассказал о том, что AAGB ис-
пользует ИТ-системы собственной разработ-
ки, которые позволяют выплачивать ком-
пенсацию в срок до семи рабочих дней. Он 
добавил, что за 50 лет существования в Гер-
мании систем страхования вкладов в стране 
произошло всего 68 страховых случаев. 

В России с момента запуска системы 
страхования вкладов (ССВ) в 2003 году было 
зафиксировано около 500 страховых случа-
ев, основанием для которых являются как 
отзыв лицензии у банка, так и мораторий 
на удовлетворение требований кредито-
ров. Согласно закону, в нашей стране при 
наступлении страхового случая выплаты 
должны начаться не ранее 14 дней, однако 
фактически АСВ начинает их на 11-й — 12-й 
день после наступления страхового случая. 

Если в начале работы ССВ лимит страхово-
го возмещения составлял 100 тыс. рублей, 
то сейчас он достигает 1,4 млн рублей. 

В первом полугодии 2019 года в Рос-
сии страховое возмещение получили бо-
лее 55 тыс. вкладчиков на общую сумму 
32,8 млрд рублей, в том числе 2,2 тыс. 
субъектов малого предпринимательства — 
на сумму 0,8 млрд рублей. За весь пери-
од существования Агентство выплатило 
1,95 трлн рублей, которые получили 4,1 
млн вкладчиков. 

По словам Юрия Исаева, генерального 
директора АСВ, система страхования вкла-
дов в России успешно функционирует и 
показывает свою эффективность в течение 
15 лет, при этом она продолжает развивать-
ся с учетом мирового опыта. «Сегодня мы 
создаем такую систему, в которой человек 
при страховом случае сам определяет ка-
нал обслуживания и контрагента, через 
которого ему будет перечислено страховое 
возмещение. Этот выбор можно будет сде-
лать из нескольких опций: через сайт АСВ, 
маркетплейс под эгидой Банка России, 

Единый портал государственных услуг или 
непосредственно в банке-агенте (в том чи-
сле через его сайт или мобильное прило-
жение), который присоединится к нашей 
модернизированной системе»,— пояснил 
господин Исаев. 

В настоящее время, по его словам, обсу-
ждается комплекс мер, с помощью которых 
планируется произвести дополнительные 
«настройки» в ССВ. Сегодня предлагается 
установить повышенный лимит страхово-
го возмещения (до 10 млн рублей) на вре-
менно высокие остатки, образовавшиеся 
на счетах вкладчиков в результате особых 
жизненных обстоятельств (наследство, су-
дебные выплаты, продажа недвижимости, 
гранты, пособия и др.). 

«Это общемировой тренд: аналогичные 
нормы действуют в большинстве развитых 
систем страхования депозитов»,— подчерк-
нул глава АСВ. Страхование вкладов, по его 
словам, может в дальнейшем также распро-
страниться на ряд некоммерческих органи-
заций и объединений граждан социальной 
направленности. 

«Мы исходим из того, что система стра-
хования вкладов должна постепенно 
распространяться на всех клиентов бан-
ков,— добавил Юрий Исаев.— Такой под-
ход широко применяется в развитых сис-
темах страхования вкладов во всем мире 
и способствует обеспечению стабильности 
финансовой системы. Но, говоря о даль-
нейшем расширении круга объектов стра-
хования, нужно отметить, что сейчас сис-
тема страхования вкладов в нашей стране 
дотационна, так как зависит от займов Бан-
ка России. За последние пять лет Агентство 
столкнулось с таким большим количеством 
страховых случаев, что вынуждено было 
обратиться за поддержкой в Банк России. 
Пока система не вернется к самофинанси-
рованию, конечно, неправильно говорить 
о ее распространении на максимальное ко-
личество объектов».

Общемировой тренд на цифровизацию 
банковских услуг является еще одним фак-
тором проводимых изменений как внутри 
АСВ, так и при взаимодействии с внешни-
ми контрагентами. Сейчас работает систе-
ма, связывающая ЦБ, банки и АСВ с помо-
щью личных электронных кабинетов на 
площадке Банка России. Платформа мар-
кетплейса, создаваемая под эгидой Банка 
России, призвана существенно упростить 
взаимодействие граждан с продавцами фи-
нансовых услуг, повысить вовлеченность 
населения в финансовую отрасль страны. 
Участником данного проекта является и 
АСВ. «После принятия необходимых по-
правок в законодательство и реализации 
технической части проекта вкладчики 
смогут быстро получить возмещение по 
депозитам, не приходя в уполномоченный 
банк, а просто указав в системе маркет-
плейс номер счета,— поясняет Василий 
Поздышев, заместитель председателя Бан-
ка России.— Весь процесс будет проходить 
под контролем ЦБ и АСВ в автоматическом 
режиме». Как ранее заявлял Юрий Исаев, 
подключение к маркетплейсу полностью 
вписывается в обновленную стратегию 
АСВ, предусматривающую развитие макси-
мальной доступности услуг для вкладчика 
в режиме онлайн, а также позволит с помо-
щью IT-решений сократить сроки выплаты 
средств вкладчикам. 
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ПАРТНЕР ВЫПУСКА

Вернуть активы в экономику
― имущество ликвидируемых 
банков ―

Повышение эффективности 
системы торгов имуществом 
ликвидируемых банков стало 
основной темой заключительной 
сессии, проходившей в рамках 
международной конферен-
ции МАСД. Эксперты уверены: 
продавать такие активы мож-
но и вполне успешно — важно 
выбрать верную стратегию и 
надежного партнера, способного 
обеспечить интерес покупателей 
к предлагаемым лотам. 

Сейчас в России объем активов 
ликвидируемых банков, конкурс-
ным управляющим которых явля-
ется Государственная корпорация 
«Агентство по страхованию вкладов», 
составляет более 4,5 трлн рублей. 

По мнению Юрия Исаева, гене-
рального директора АСВ, перво- 
очередной целью, стоящей перед 
агентством на сегодняшний день, 
является скорейшее возвращение 
активов в экономику через про-
зрачные механизмы продажи и, как 
следствие, активное пополнение 
конкурсной массы и увеличение 
процента удовлетворения требова-
ний кредиторов банков-банкротов. 

«Чем быстрее мы будем прода-
вать активы, тем больше будут по-
ступления в конкурсную массу и 
тем меньше будут издержки, пото-
му что хранить и обслуживать такое 
имущество — затратно. Процедуры 
продаж мы сейчас пытаемся опти-
мизировать вместе с Банком России, 
Минфином и Минэкономразвития. 
Проблема реализации имущества 
касается не только Агентства по 
страхованию вкладов, но и всех 
банкротств в России, неважно, о 
финансовой организации идет речь 
или нет. До конца года мы рассчи-
тываем получить определенные за-

конодательные изменения, что даст 
нам возможность сократить сроки 
реализации. Это, в свою очередь, 
по нашим оценкам, может увели-
чить текущий уровень удовлетво-
рения требований кредиторов на 
10–20%»,— пояснил Юрий Исаев.

По его словам, выбирая из двух 
возможных вариантов: ждать, пока 
активы подорожают, или продать 
их быстро по текущей рыночной 
стоимости,— АСВ выступает за вто-
рой вариант. 

Необходимость продавать ак-
тивы ликвидируемых кредитных 
организаций максимально опера-
тивно подтверждает Ричард Сал-
мон, заместитель директора по 
реализации активов Федеральной 
корпорации по страхованию де-
позитов (FDIC). Во время послед-
него финансового кризиса в США 
корпорация управляла активами 

совокупной стоимостью $23 млрд. 
«Максимизация возврата средств и 
минимизация убытков путем свое- 
временной и эффективной реали-
зации активов — одна из главных 
целей FDIC,— пояснил эксперт.— 
Мы продаем различные виды акти-
вов, среди которых коммерческая 
недвижимость, промышленные 
объекты, индивидуальные жилые 
дома, а также потребительские кре-
диты. Мы также реализуем мебель, 
разного вида оборудование, техни-
ку, даже нефть и газ». Федеральная 
корпорация по страхованию депо-
зитов также занимается продажей 
ссудных портфелей. «За десятилет-
ний период нами было продано 
более 237 тыс. кредитов балансовой 
стоимостью $15 млрд. Реализовать 
их удалось за $7,3 млрд, то есть мы 
получили около 50 центов с каждо-
го доллара»,— рассказал о результа-
тах работы корпорации господин 
Салмон. 

Ричард Салмон пояснил, что FDIC 
пользуется услугами множества 
консультантов, финансовых совет-
ников и брокеров, использует как 

традиционные каналы продаж, так 
и аукционы — электронные и клас-
сические. «Иногда мы параллельно 
используем несколько каналов про-
даж активов — например, онлайн 
и через брокера,— и они друг с 
другом конкурируют»,— уточнил 
он. В заключение господин Салмон 
также отметил, что возврат активов 
на рынок за короткое время — это 
ключевая задача его команды. «Наш 
опыт подсказывает, что, пока мы 
их удерживаем, они не будут расти 
в цене, а только дешеветь»,— резю-
мировал Ричард Салмон.

В части урегулирования задол-
женности и стратегии возвращения 
активов интересен опыт Корпо-
рации по страхованию депозитов 
Японии. Организация была осно-
вана в 1971 году, в начале XXI века 
была усилена дополнительными 
функциями, в том числе санацией 
банков. Дочерней организацией 
Корпорации по страхованию депо-
зитов Японии является Корпорация 
по урегулированию и взысканию 
задолженности (RRC), созданная в 
самый разгар финансового кризи-

са на фоне острой необходимости 
возвращения активов в экономи-
ку. «Финансовый кризис в Японии 
привел к банкротству многих бан-
ков,— сообщил Такамаса Хисада, 
заместитель председателя Корпо-
рации по страхованию депозитов 
Японии.— Для поддержки финан-
совой системы страны мы потра-
тили около 29 трлн российских 
рублей (по текущему курсу йены). 
Эти средства пошли на гранты, 
докапитализацию и другие виды 
финансовой поддержки». Он также 
отметил, что в Японии для возвра-
та активов в экономику было при-
нято решение дождаться момента, 
когда рынок нормализуется. По его 
словам, на тот момент главной про-
блемой была слишком низкая цена 
активов, по которой Корпорация не 
могла себе позволить их реализо-
вывать. «Мы были вынуждены дер-
жать их до улучшения ситуации на 
рынке. Благодаря отсутствию спеш-
ки и стабилизации финансовой си-
стемы коэффициент возвращения 
в итоге превысил 100%»,— добавил 
господин Хисада. 

Об опыте возврата средств от 
продажи активов, в том числе в ино-
странных юрисдикциях, рассказал 
Ча Йонг Юн, директор по между-
народному сотрудничеству Корей-
ской корпорации по страхованию 
депозитов (KDIC). Он поделился с 
участниками конференции инфор-
мацией о нескольких проблемах, 
которые успешно удалось решить 
его организации. «В середине 2000-х 
годов финансовые учреждения Ко-
реи начали инвестировать в Кам-
боджу: в то время там строились 
новые инфраструктурные объекты.  
В связи с банкротством одного из 
банков Камбоджи нашей обязан-
ностью было возвратить вложен-
ные в него средства в Корею. Из-за 
разницы между юридическими 

системами двух стран дистанцион-
ный возврат оказался практически 
невозможным. Нам пришлось от-
крыть офис корпорации в столице 
Камбоджи и нанять экспертов по 
возвращению активов на местном 
рынке. Существовала угроза отзыва 
лицензии у банка из-за недостаточ-
ной капитализации, но после ряда 
встреч с представителями ЦБ она 
миновала, и мы успешно продали 
банк за $9,9 млн»,— поделился опы-
том кроссграничного возврата акти-
вов господин Юн. 

В качестве другого интересного 
примера эксперт привел опыт ре-
ализации около 2 тыс. произведе-
ний искусства. «В целях привлече-
ния потенциальных покупателей к 
данным лотам мы провели серию 
выставок, на которых экспониро-
вались эти работы. В итоге самые 
дорогие лоты были проданы на 
офлайн-аукционах в Корее и Гон-
конге. А самые дешевые — на он-
лайн-площадках. Выручка от их 
продажи составила $20 млн»,— до-
бавил Ча Йонг Юн. 

Третий пример, о котором упо-
мянул господин Юн, был связан 
со строительством автобусного 
терминала в Гоянге. «В результате 
банкротства одного из банков кор-
порация была вынуждена забрать 
на свой баланс кредит, выданный 
на строительство терминала. Стро-
ительство объекта было почти 
закончено, но стройка оказалась 
заморожена. Нами было принято 
решение вложить средства в завер-
шение строительства, также была 
проведена работа по привлечению 
якорных арендаторов. В результате 
проведенной работы мы вернули 
$163 млн, что на 30% выше оценки 
цены реализации объекта незавер-
шенного строительства»,— конста-
тировал Ча Йонг Юн. 

Мария Кузнецова

Несмотря на географические различия, многие 
проблемы, с которыми сталкиваются участники 
рынка, схожи, поскольку в эпоху цифровизации 
на первый план выходит не только надежное 
функционирование системы, но и возможность  
ее быстрой трансформации

Выбирая из двух возможных вариантов: 
ждать, пока активы ликвидируемых банков 
подорожают, или продать их быстро  
по текущей рыночной стоимости,— АСВ 
выступает за второй вариант
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страхование вкладов
«Будущее за беззаявительным порядком 
страховых выплат»

― экспертное мнение ―

— Чем объясняется ваш интерес 
к теме международного сотруд-
ничества?
— Возможностью не изобретать ве-
лосипед, когда его давно уже изо-
брели и много раз модернизиро-
вали. Международная ассоциация 
страховщиков депозитов (МАСД) вы-
годно отличается от многих других 
подобных организаций тем, что в ее 
рамках проводится много практи-
ческой работы. Все 110 участников 
ассоциации имеют отработанные 
технологии и активно ими делятся.

В МАСД есть специальный рабо-
чий орган — секретариат, который 
обобщает мировой опыт и отражает 
его в документах прямого действия 
(руководства, обзоры передовой 
практики и др.). Использовать или 
не использовать чужой опыт, реша-
ет для себя каждый национальный 
страховщик депозитов. Скажем, в 
объединенной Европе при разра-
ботке директивы о гарантировании 
депозитов взяли лучшую практику, 
описанную в стандарте, разработан-
ном МАСД, и добавили то, что акту-
ально для стран ЕС. 

Российской системой страхова-
ния вкладов (ССВ) мы можем гор-
диться. Нам пришлось столкнуться 
с очень большим количеством стра-
ховых случаев, и мы, конечно, при-
обрели соответствующий практи-
ческий опыт: на протяжении всех 
этих лет Агентство по страхованию 
вкладов не допустило ни одного 
сбоя в выплатах страхового возме-
щения. Коллеги из МАСД высоко 
ценят нашу работу.
— Какие еще направления меж-
дународного сотрудничества вы 
считаете актуальными?
— Перед нами стоит задача гар-
монизации систем страхования 
вкладов в рамках единого евра-
зийского пространства (ЕАЭС). Мы 
проанализировали особенности 
ССВ стран, входящих в ЕАЭС, и вы-
яснили, что данные системы име-
ют общие принципы: например, 

обязательное членство банков в на-
циональной системе страхования 
вкладов, аналогичные подходы к 
формированию фондов страхова-
ния вкладов, наличие механизмов 
государственной поддержки ССВ 
при недостаточности средств в фон-
де страхования вкладов и пр. При 
этом в национальном регулирова-
нии имеются различия в подходах 
к определению страхового случая; 
размера предоставляемой страхо-
вой защиты; сроков начала и за-
вершения страховых выплат; круга 
объектов, подлежащих страховой 
защите; порядка предоставления 
банкам членства в ССВ и пр. 

За основу процесса гармониза-
ции мы берем «Основополагающие 
принципы МАСД для эффективных 
систем страхования депозитов». 
Каждый из параметров будет проа-
нализирован и соизмерен с лучшей 
мировой практикой. После этого 
руководителям центральных бан-
ков и правительств наших стран 
будет доложено, по каким параме-
трам мы сможем успешно достичь 
гармонизации. 
— За счет чего можно ускорить 
выплату страхового возмеще-
ния?
— По российскому закону в случае 
наступления страхового случая в 
банке выплаты должны начаться не 
ранее 14 дней, если более ранний 
срок не определен решением прав-
ления Агентства. Однако в качестве 
внутреннего стандарта мы устано-
вили для себя 14 дней как макси-
мальный срок подготовки выплат. 
Обычно АСВ, действуя в интересах 
вкладчиков и при наличии в бан-
ке всех необходимых для выплат 
сведений, начинает их раньше: в 
среднем, на 10-й — 11-й день после 
наступления страхового случая. Ев-
ропейские коллеги сейчас стремят-
ся к семи рабочим дням. Это вызов 
для Агентства по страхованию вкла-
дов, но мы полагаем, что можем 
прийти и к такому сроку выплат.

Кроме того, современные техно-
логии сегодня дают возможность не 

только сократить срок с момента по-
лучения данных из банка до факти-
ческого начала выплат, но и сроки 
проведения самих выплат.

Будущее за беззаявительным 
порядком страховых выплат. Сей-
час мы работаем над упрощением 
способа получения возмещения: 
совместно с НСПК прорабатыва-
ем выплату по предоставленному 
вкладчиком номеру карты «Мир» 
— вместо используемого сейчас 
перечисления, требующего предо-
ставления полных реквизитов бан-
ковского счета.

Реализуемая Агентством в рам-
ках обновленной стратегии разви-
тия программа «Электронное АСВ» 
предполагает, что в будущем вклад-
чик сможет получать выплату не 
только в офисе банка-агента, но и 
непосредственно на сайте АСВ, или 
же на портале госуслуг, или через 
дистанционный канал его банка, 
который присоединится к создавае-
мой нами системе. Для того чтобы 
организовать дистанционные вы-
платы, АСВ нужен доступ к инстру-
ментам удаленной идентификации 
и право их применять. Мы активно 
над этим работаем при поддержке 
Банка России и Минфина. 

— Каким является процент удов-
летворения требований креди-
торов при ликвидации банков?
— Уровень удовлетворения требо-
ваний кредиторов сейчас истори-
чески самый большой за все время 
существования АСВ. На 1 сентября 
2019 года мы достигли рекордных 
45,4% — это средний размер удов-
летворения требований всех оче-
редей кредиторов. По первой оче-
реди это 66,8%, по второй — 36,4%, 
по третьей — 27,2%. Это резуль-
тат — очень хороший не только 
для России, но в целом в мире. На 
выплаты кредиторам направлено 
442 млрд рублей.

15 лет назад, в начале нашей 
деятельности, процент удовлетво-
рения требований кредиторов был 
всего 5%. За прошедшие годы мы 
значительно улучшили показатели, 
но для того, чтобы и в дальнейшем 
их сохранить, нужно повышать эф-
фективность и снижать сроки лик-
видационных процедур, сокращать 
издержки на их проведение. 
— Какие возможности миними-
зации издержек вы видите?
— Процедуры реализации активов, 
которые определяются законода-
тельством о банкротстве, очень 

сложны. Они сильно замедляют 
конкурсное производство в ликви-
дируемых банках. Например, мы 
начинаем реально что-то прода-
вать только примерно через полго-
да с момента введения процедуры 
банкротства. Сначала приходит 
временная администрация Банка 
России, затем судом назначается 
администрация АСВ. Если же ми-
нимизировать этот период и уйти 
от двух администраций, а сразу 
после отзыва лицензии назначить 
администрацию АСВ, то удастся сэ-
кономить как минимум три-четыре 
месяца. Эти несколько месяцев — 
значимое время с точки зрения ра-
боты с активами. 

Еще один важный момент — 
изменение процедуры торгов. Мы 
можем торговать имуществом го-
дами в силу того, что по текущему 
законодательству должны начать 
торги по максимальной балансовой 
стоимости. Самый понятный при-
мер — автомобили. Продавать б/у 
автомобиль с баланса банка с рас-
четом, что кто-то купит его по этой 
цене,— слишком оптимистично. 
Есть отработанный в мире сцена-
рий под названием «голландский 
аукцион». Это когда торги начина-

ются с максимальной цены и идут 
вниз, а как только появляется хоть 
один покупатель, начинаются торги 
на повышение.

Также стоит вопрос оправданно-
сти взыскания задолженности по 
«техническим» кредитам. Большин-
ство заемщиков ликвидируемых 
банков являются «техническими»: у 
них нет реальных активов, они не 
ведут никакой реальной деятель-
ности. Соответственно, перспекти-
ва взыскания минимальна. Но мы 
все равно должны с ними судиться, 
чтобы довести дело до получения 
исполнительных листов, акта о не-
возможности взыскания.
— Что нужно для того, чтобы вы 
начали продавать имущество по-
новому?
— Мы прорабатываем варианты 
вместе с Банком России, Минфином 
и Минэкономразвития. Проблема 
реализации имущества касается не 
только Агентства по страхованию 
вкладов, но и всех банкротств в 
России — неважно, о финансовой 
организации идет речь или нет. 
До конца года мы можем получить 
определенные законодательные 
изменения, что даст возможность 
сократить сроки реализации.

Гендиректор Агентства по страхованию 
вкладов Юрий Исаев рассказал в интервью 
корреспонденту 

”
Ъ“ Михаилу Кузнецову  

о перспективах гармонизации систем 
страхования вкладов на уровне Евразийского 
экономического союза, способах ускорить 
процедуру получения возмещения  
и возможностях повысить эффективность 
реализации активов.

Ликвидационное совершенство
― процедуры ―

Работа по совершенствованию лик-
видационных процедур в отношении 
финансовых организаций проводится 
агентствами по страхованию вкладов 
на постоянной основе и является одним 
из приоритетных направлений деятель-
ности.

На конференции МАСД отмечалось, что 
новации в этой области направлены на 
сокращение продолжительности периода 
ликвидации, уменьшение расходов на лик-
видацию и повышение степени удовлетво-
рения требований кредиторов. При этом 
участники дискуссий пришли к выводу, 
что принципы и процедуры ликвидации и 
санации финансовых институтов в целом 
схожи, но имеют ряд существенных разли-
чий в зависимости от страны и рыночной 
ситуации.

Опытом ликвидации банков на Филип-
пинах поделилась с участниками конферен-
ции Ана Кармела Вильегас, исполнительный 
вице-президент Филиппинской корпора-
ции по страхованию депозитов (ФКСД). Она 
рассказала, что за период с 1963 по 2018 год 
в стране было закрыто 668 банков, при этом 
до 1992 года конкурсным управляющим в 
соответствии с законом являлся Централь-
ный банк Филиппин. С 1992 года функции 
ликвидации кредитных организаций были 
переданы ФКСД, на сегодняшний день кор-
порация ликвидировала уже 312 банков. 
«При этом процесс ликвидации 119 бан-
ков был инициирован непосредственно 
ФКСД»,— рассказала госпожа Вильегас. 

По ее словам, ликвидация банков на 
Филиппинах проходит в три этапа: адми-
нистративный, судебный и постсудебный. 
«После того как ЦБ отзывает лицензию у 
проблемного банка, ФКСД берет на себя 
управление кредитным учреждением и на-
чинает выплачивать страховое возмещение 
вкладчикам. Также корпорация анализиру-
ет активы кредитной организации и состав-
ляет план по их продаже, который впослед-
ствии предоставляется ликвидационному 
суду»,— пояснила госпожа Вильегас. 

«Ликвидационный суд — это незави-
симая сторона, 

”
дирижер“ всего процес-

са ликвидации. Такой подход исключает 
предвзятость в принятии решений по 
продаже активов,— добавила эксперт.— 
Рассмотрев ходатайства кредиторов, лик-
видационный суд одобряет план прода-
жи активов и информирует кредиторов о 
сроках его исполнения. После завершения 
процесса ликвидации корпорация закры-
вает баланс и отчитывается об этом перед 
Центральным банком и Комиссией по цен-
ным бумагам». 

Об актуальных проблемах финансовых 
институтов на Тайване рассказала Инг-
Инг Ли, директор департамента урегули-
рования несостоятельности Центральной 

корпорации по страхованию депозитов 
(CDIC), акцентировав внимание на оздоров-
лении. «В начале 2000-х годов финансовая 
обстановка на Тайване ухудшилась из-за 
рецессии на рынке недвижимости, азиат-
ского финансового кризиса, отсутствия 
механизмов спасения проблемных финан-
совых организаций, а также ряда других 
негативных факторов»,— рассказала она. 
Для решения вопросов оздоровления бан-
ковской системы в 2001 году был создан 
Фонд финансовой реструктуризации (ФФР), 
ставший важным механизмом решения 
проблем банковского рынка. Тогда же го-
сударство ассигновало $7,6 млрд для про-
ведения программы оздоровления банков.  
«К CDIC переходит управление финансо-
выми институтами в сложной ситуации, а 
ФФР, со своей стороны, финансирует учас-
тие в этих процессах»,— пояснила госпожа 
Ли. По ее словам, с момента создания CDIC 
корпорация провела оздоровление 57 фи-
нансовых организаций Тайваня. 

В Европе после финансового кризиса 
внимание участников рынка было сосре-
доточено на глобальных и региональных 
системообразующих финансовых инсти-
тутах. В 2009 году был создан Совет по 
финансовой стабильности (СФС), в работе 
которого на постоянной основе прини-
мает участие и Банк России. В задачи СФС 
входит укрепление стабильности между-
народных финансовых рынков, а также 
выявление уязвимых мест финансовой си-
стемы и содействие сотрудничеству между 
национальными регуляторами. Одним из 
направлений его деятельности является со-
ставление и обновление перечня системо- 
образующих банков и страховых компа-
ний, к устойчивости которых предъявляют-
ся повышенные требования, а также к ним 
применяются усиленные меры надзора. 

По мнению Рут Валтерс, старшего совет-
ника Института финансовой стабильности 
(г. Базель), несостоятельность даже неболь-
ших банков может вызвать системные про-
блемы. «Вне зависимости от размера банка 
последствия его банкротства и последую-
щей ликвидации могут оказать влияние на 
финансовую ситуацию в государстве»,— 
уверяет она. По ее словам, в Европе сущест-
вуют так называемые рамки оздоровления, 
которые связаны с порогом гражданской 
значимости: если банк не проходит тест на 
гражданскую значимость, то запускается 
режим банкротства. «А оздоровление — это 
набор правил, которые дополняются все-
ми членами государственного управления 
ЕС»,— добавила Рут Валтерс. 

Российское Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) имеет, пожалуй, самый об-
ширный в мире опыт ликвидации финан-
совых организаций: в настоящее время 
в процессе ликвидации находится около 
370 банков, завершена ликвидация 320. 
Как сообщил глава Агентства Юрий Исаев, 
особенностью ликвидации финансовых 
компаний в России является низкое ка-
чество активов ликвидируемых организа-
ций: по оценке АСВ, реальная стоимость 
их активов не превышает 12% от балансо-
вой стоимости. Около 65% активов прихо-

дится на кредитный портфель, при этом 
в среднем 70% этого портфеля сформиро-
ваны кредитами, выданными «техниче-
ским» заемщикам, не ведущим реальной 
хозяйственной деятельности. Несмотря на 
это, процент удовлетворения требований 
кредиторов ликвидируемых банков воз-
рос с 5% в 2006 году до 45,4% в настоящее 
время. Это более чем в 2,5 раза больше, 
чем в кредитных организациях, в кото-
рых функции конкурсного управляющего 
(ликвидатора) осуществляют арбитраж-
ные управляющие (16%). 

«Нами разработана концепция совер-
шенствования ликвидационных процедур, 
в которой особое внимание уделяется во-
просам раннего начала работы с активами 
через расширение участия Агентства в ра-
боте временных администраций по управ-
лению банками, отказу от судебной работы 
в отношении 

”
технической“ задолженно-

сти, а также вопросам, связанным с уско-
ренной, но прозрачной продажей активов 
ликвидируемых банков по справедливой 
стоимости»,— рассказал генеральный ди-
ректор АСВ Юрий Исаев. 

Кроме того, Агентство намерено отка-
заться от услуг привлеченных юридиче-
ских организаций и распределить право-
вую работу по отдельным направлениям 
деятельности между своими профильными 
структурными подразделениями. По сло-
вам Юрия Исаева, реформа — это очеред-
ной, но не последний шаг по совершен-
ствованию ликвидационных процедур и 
развитию функции ликвидации финансо-
вых организаций. 

Участники конференции выразили уве-
ренность, что предлагаемые пути совер-
шенствования ликвидационных процедур 
смогут быть реализованы при принятии со-
ответствующих изменений в законодатель-
ство. При учете мирового опыта по урегули-
рованию несостоятельности их внедрение 
будет способствовать повышению устой-
чивости банковских систем и инвестици-
онной привлекательности национальных 
экономик.

Мария Кузнецова

Участники дискуссий пришли к выводу,  
что принципы и процедуры ликвидации и санации 
финансовых институтов в целом схожи, но имеют ряд 
существенных различий в зависимости от страны  
и рыночной ситуации
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Главный инструмент 
бросает якорь 
Вклады остаются основным инструментом сбережений россиян,  
но динамика их роста в этом году невысока. В январе — мае 2019 года 
объем вырос только на 1,2%. Правда, в мае произошло небольшое 
снижение, и если доходы населения не начнут расти, то тренд  
на снижение продолжится. 

Расширить список

― депозиты ―

Объемы депозитов физических лиц 
в течение года постепенно росли на 
фоне довольно высокой ключевой 
ставки Банка России и стабильных 
процентных ставок по вкладам в 
самих банках. На начало 2019 года 
вклады физических лиц в рос-
сийских банках составляли почти 
28,5 трлн рублей, а к началу июня 
плавно подобрались к 28,8 трлн 
рублей, отмечает аналитик ГК «Фи-
нам» Алексей Коренев. Рост за пять 
месяцев составил 345 млрд рублей. 
За весь прошлый год вклады выро-
сли на 9,5%, или 2,473 трлн рублей.

В мае было отмечено незначи-
тельное снижение объема вкладов, 
что, по мнению господина Корене-
ва, было вызвано опасениями сни-
жения в будущем ставки Центро-
банка и, как следствие, доходности 
депозитов в банках, а также про-
должающимся падением реальных 
располагаемых доходов населения. 
«Сейчас подавляющее большинст-
во отечественных домохозяйств не 
имеют никаких сбережений, буду-
чи вынужденными направлять все 
средства на текущие нужды и при 
этом еще и кредитоваться. Причем 
займы берутся не на покупку пред-
метов длительного пользования, 
а именно на текущее неотложное 
потребление. Неудивительно, что 
в отсутствие излишков денежных 
средств интерес к банковским вкла-
дам постепенно снижается»,— гово-
рит господин Коренев.

Вклады, тем не менее, остаются 
основным инструментом сбереже-
ний россиян. Основные причины: 
низкая финансовая грамотность, 
недоверие к российским финан-
совым институтам и, как следст-
вие, вложение средств в те инстру-
менты, которые имеют защиту 
со стороны государства, отмечает 
начальник управления развития 
банковских продуктов и проектов 
банка «Фридом Финанс» Мурад Ших- 
магомедов. В то же время среди тех 
клиентов, которые имеют положи-
тельный опыт инвестирования в 
другие финансовые инструменты, 
вложения в депозиты стремятся к 
нулю, добавляет он.

«В настоящее время нет ярко 
выраженного оттока или притока 
вкладчиков — есть спокойное по-
ступательное развитие депозитной 
базы банков, связанное с необхо-
димостью развития кредитования. 
В тренде с развитием кредитования 
развивается пассивная база, так 
как деньги на что-то нужно при-
влекать»,— говорит директор ди-
визиона «Центр» Уральского банка 
реконструкции и развития (УБРиР) 
Александр Казанский. За первое 
полугодие 2019 года объем привле-
ченных депозитов в банке вырос на 
12% по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года, и депози-
ты физлиц полностью фондируют 
кредиты физлиц, часть вкладов 
даже идет на кредитование юри-
дических лиц, тогда как депозиты 
юрлиц отстают от выдач корпора-
тивных кредитов юрлиц. Привле-
ченные средства физлиц в полтора 
раза больше объемов кредитования 
физических лиц, добавляет госпо-
дин Казанский.

«Больше всего вкладов было от-
крыто в феврале. Сейчас ситуацию 
можно назвать стабильной»,— го-
ворят в пресс-службе Северо-За-
падного банка Сбербанка. За пять 
месяцев 2019 года сумма депозитов 
в банке почти не увеличилась (+1,8 
млрд рублей к аналогичному пе-

риоду прошлого года), больше по-
ловины депозитов приходится на 
Петербург. 

Ставки держат планку
Сегодня определяющими факто-
рами для вкладчиков при выборе 
того или иного продукта являются 
надежность кредитной организа-
ции, процентная ставка и условия 
по продукту, удобство управления 
счетом, а также интуитивно понят-
ный и полнофункциональный ин-
тернет-банк, отмечает Анна Тугай, 
начальник управления розничных 
сберегательных, инвестиционных 
и комиссионных продуктов Росбан-
ка. Самые востребованные сроки 
размещения вкладов — до года, но 
есть тренд на более длительное раз-
мещение средств с целью фиксации 
высоких ставок. Помимо вкладов, 
большой интерес в последнее вре-
мя представляют и сберегательные 
счета, которые позволяют гибко и 
удобно управлять своими средства-
ми при сохранении процентов и яв-
ляются идеальным инструментом 
финансового планирования, добав-
ляет госпожа Тугай. 

В основном открывают рубле-
вые депозиты до одного года с 
возможностью досрочного отзыва 
и пополнения с максимально воз-
можной капитализацией, согласен 
Александр Казанский. Начисление 
процентов по таким депозитам 
происходит раз в месяц с прибав-
лением к сумме вклада. Дальше, в 
зависимости от аппетита к риску 
и склонности к доходу, клиент вы-
бирает наиболее удобный для него 
инструмент.

Средневзвешенные процентные 
ставки по привлеченным кредит-
ными организациями вкладам фи-
зических лиц в целом по РФ в этом 
году держат одинаковую планку: 
в январе ставка по депозитам свы-
ше года составляла 6,91% годовых 
(меньше одного года — 6,02%), в 
феврале — 7,02% (6,15%), в марте — 
7,07% (6,03%), в апреле 6,92% (5,72%).

По словам Андрея Барановского, 
директора департамента рознич-
ного и массового бизнеса банка 
«Александровский», в региональ-
ных банках ставки с начала года 
практически не изменились, зато 
федеральные игроки незначитель-
но повысили ставки. «На данный 
момент средние ставки по вкладам 
физических лиц находятся на уров-
не 7–7,5%. К концу года мы ожидаем 
незначительного снижения ставок 
при сохранении объемов депозит-
ного портфеля на прежних уров-
нях»,— прогнозирует банкир.

Господин Шихмагомедов также 
ждет снижения ставок. «После ро-
ста ставок в начале текущего года в 
настоящее время доходность верну-
лась к значениям конца 2018 года.  
В связи со снижением Центробанком 
ключевой ставки ожидаем дальней-
шего уменьшения доходности по 
вкладам. Возможно, клиенты наше-
го банка переведут средства в более 
доходные инструменты, которые мы 
готовы предложить»,— говорит он.

Общий тренд зависит от поли-
тики ЦБ, а он в настоящее время 
ограничивает бурный рост потреб-
кредитования и, соответственно, 
влияет на «потолок» ставок по по-
требительским займам. Это, в свою 
очередь, отражается на ставках по 
депозитам. «Сейчас есть тенденция 
к снижению ввиду снижения клю-
чевой ставки. Но даже если ставки 
растут, то имеют ограниченный по-
тенциал к движению вверх»,— ука-
зывает господин Казанский. Здесь 

продолжает действовать ограниче-
ние базовой доходности, с которой 
при превышении ставок по вкла-
дам базового уровня доходности по 
вкладам (то есть средневзвешенной 
доходности по крупнейшим банкам 
плюс 2 п. п.) банки выплачивают по-
вышенные взносы в фонд страхова-
ния вкладов. Роста ставок к концу 
года господин Казанский не ожи-
дает в связи с прогнозом снижения 
ключевой ставки регулятором.

Вне конкуренции
Что касается альтернативных бан-
ковским вкладам финансовых ин-
струментов, то их по-прежнему не 
так много, во всяком случае — во-
стребованных. «Инвестиционное 
страхование, накопительное стра-
хование жизни, инвестиционные 
индивидуальные счета, народные 
ОФЗ — все это развивается. Но с 
учетом отсутствия гарантирован-
ной доходности, слишком больших 
сумм отсечения, слишком крупных 
минимальных сумм данные про-
дукты пока не могут составить ре-
альную конкуренцию депозитам в 
коммерческих банках»,— полагает 
господин Казанский.

Россияне традиционно относят-
ся к сложным банковским продук-
там настороженно и с изрядной 
долей недоверия, поэтому даже «на-
родные ОФЗ» не слишком популяр-
ны, добавляет господин Коренев. 
Что касается инвестирования сво-
бодных денежных средств посред-
ством покупки муниципальных 
или корпоративных облигаций и 
тем более акций, то это интересно 
лишь незначительной части насе-
ления, которая действительно хоть 
немного «подкованна» и интересу-
ется рынком ценных бумаг, отмеча-
ет эксперт.

Традиционно в качестве альтер-
нативы граждане рассматривают 
вложения в иностранную валюту, 
чаще всего — в наличном виде и в 
основном в доллары. Кстати, в мае 
2019 года при снижении депозитно-
го портфеля ЦБ отмечал рост доли 
валюты: физлица более активно по-
полняли валютные счета и доля ва-
лютных вкладов за месяц выросла с 
21,1 до 21,3%.

Тем не менее валютные банков-
ские депозиты не слишком попу-
лярны у россиян, а доход по ним 
в российских банках незначитель-
ный. Как отмечает господин Коре-
нев, валюты иных государств, поми-
мо доллара США, также не слишком 
интересны. «Металлические» счета, 
равно как и покупка физического 
золота, составляют лишь незначи-
тельную долю от общего объема ин-
вестированных средств. «Приходит-
ся констатировать, что, несмотря на 
не слишком большую активность 
россиян в части банковских депо-
зитов, весомой альтернативы со 
стороны иных финансовых инстру-
ментов у вкладов просто нет»,—  
резюмирует эксперт.

Впрочем, интерес розничных 
клиентов к инвестиционным про-
дуктам растет, отмечает госпожа Ту-
гай. Их наличие зачастую является 
одним из факторов выбора банка 
для размещения вклада. «Мы под-
держиваем и стремимся предуга-
дать желания как начинающих, так 
и опытных инвесторов за счет пор-
тфельного предложения депозита с 
повышенной ставкой и инвестици-
онных продуктов, таких как инвес-
тиционное страхование жизни или 
структурное доверительное управ-
ление»,— говорит банкир.

Любовь Викторова

― категории ―

Перечень физических и юриди-
ческих лиц, на которые распро-
страняется система страхования 
вкладов, может быть расширен. 
По мнению экспертов, инициати-
вы носят социальный характер. 

Система страхования была созда-
на в 2004 году и изначально была 
нацелена на обеспечение стабиль-
ности ресурсной базы банковской 
системы, поскольку средства насе-
ления составляют основу банков-
ских пассивов, но легко подверже-
ны оттоку в условиях финансовой 
нестабильности. Речь идет о так 
называемом «бегстве вкладчиков», 
наиболее ярким примером которо-
го может служить нестабильность 
на банковском рынке летом 2004 
года. С тех пор максимальный 
объем возмещаемых средств был 
увеличен с 400 тыс. до 1,4 млн руб- 
лей. Средства индивидуальных 
предпринимателей были внесены 
в категорию застрахованных отно-
сительно недавно. «И эта мера была 
направлена в большей степени на 
поддержку малого бизнеса. Ранее 
предприниматели вынуждены бы- 
ли ожидать длительный период 
до окончания процедуры банкрот-
ства банка. Обсуждаемое сейчас 
расширение системы страхования 
вкладов также носит скорее соци-
альный характер и вряд ли окажет 
значимое влияние на стабильность 
банковской системы»,— отмечает 
Михаил Хромов. Как полагает ана-
литик ГК «Финам» Алексей Коренев, 
расширение категорий физических 
и юридических лиц, на которые 
распространяется система страхова-
ния вкладов, давно назрело. «Суще-
ствует целый пласт потенциально 
уязвимых вкладчиков банков, ко-
торые рискуют потерять свои день-
ги в случае проблем у кредитного 
учреждения. Это люди, у которых 
на незначительный срок на банков-
ском счете неумышленно оказалась 
сумма, существенно превышаю-
щая порог страхования в 1,4 млн 
рублей. Например, при продаже 
недвижимости, получении страхо-
вых выплат, субсидий, грантов, рас-
четов за выполненные работы или 
авансов. Можно себе представить 
масштабы личной катастрофы для 
такого вкладчика, когда он, меняя 
место жительства, продал квартиру 
и до того, как успел рассчитаться 
за новую, банк рухнул и почти все 
денежные средства, за исключени-
ем застрахованной суммы в 1,4 млн 
рублей, были утеряны. Фактически 
человек остается без жилья. Такие 
ситуации встречаются нечасто, но 
социальная защищенность должна 
быть гарантирована и таким поль-
зователям банковских вкладов»,— 
убежден аналитик.

Кто на новенького 
С 1 января 2019 года вступили в 
силу изменения в 177-ФЗ «О стра-
ховании вкладов в банках Россий-
ской Федерации». В новой редакции 
предусмотрено страхование денеж-
ных средств малого предприятия 
в рублях и иностранной валюте на 
сумму, не превышающую 1,4 млн 
рублей. «Таким образом, сейчас к 
числу вкладчиков, средства кото-
рых застрахованы в ССВ, относятся 
физические лица, индивидуальные 
предприниматели и малые пред-
приятия. В ЦБ РФ уже заявили, что 

считают этот список достаточным, 
а дополнительное его расширение 
серьезно увеличит нагрузку на АСВ 
и на всю банковскую систему»,— от-
мечает ведущий аналитик QBF Олег 
Богданов. О том, что ЦБ готов на рас-
ширение категорий физических и 
юридических лиц, на которые рас-
пространяется система страхования 
вкладов, в июне этого года сообщил 
первый зампред ЦБ Дмитрий Тулин, 
выступая на заседании комитета 
Госдумы по финансовому рынку. 
По мнению директора по развитию 
Rebridge Capital Ольги Хрипченко, 
поправки в закон о страховании 
вкладов — хорошая идея, которая 
при реализации принесет пользу, а 
основной категорией вкладчиков, 
которых затронет нововведение, 
станет средний бизнес. Председа-
тель правления VestaBank Виктор 
Жидков полагает, что расширение 
возможностей по страхованию вкла-
дов является здравой идей. «В ряде 
жизненных ситуаций люди нака-
пливают и сохраняют в банке более 
1,4 млн рублей. При этом они не всег-
да могут пользоваться услугами вы-
соконадежных банков в силу терри-
ториальной удаленности их офисов 
или отсутствия в арсенале данных 
банков каких-то продуктов. Страхо-
вая защита должна распространять-
ся на уязвимые слои населения, ко-
торые не защищены от финансовых 
рисков и крайне чувствительны к 
потере средств. В частности, страхо-
вание стоит распространить на лю-
дей, получающих разовые выплаты, 
а также занимающихся бизнесом 
в качестве самозанятых»,— уверен 
Виктор Жидков.

Попасть под гарантии
По мнению старшего научного со-
трудника лаборатории структурных 
исследований Института приклад-
ных экономических исследова-
ний РАНХиГС Михаила Хромова, к 
застрахованным средствам могут 
отнести счета социальных учре-
ждений, а также, в особых случаях, 
средства физических лиц в объеме 
до 10 млн рублей. «В целом для бан-
ковского сектора эта мера, скорее 
всего, не окажет значимого эффекта. 
Социальные учреждения — это не 
та категория банковских клиентов, 
которая может активно изымать 
свои средства в период нестабиль-
ности. Также и перечень ситуаций, 
в которых страховка средств физ-
лиц будет расширена до 10 млн руб- 
лей, будет достаточно ограничен. 
Однако социальный эффект, без-
условно, будет. И это позволяет рас-
сматривать данную инициативу в 
рамках общего повышения степени 
защиты прав потребителей финан-
совых услуг»,— убежден Михаил 
Хромов. Советник, руководитель 
практики банкротства и финан-
совой реструктуризации между-
народной юрфирмы «Ильяшев и 
партнеры» Дмитрий Константинов 
уверен, что в конечном счете под 
гарантии могут и должны попасть 
все клиенты, у которых есть банков-
ские счета. «Мы видим тенденцию 
на расширение объема застрахо-
ванных вкладов за счет субъектов, 
пользующихся отдельной защитой, 
например представителей малого 
и среднего предпринимательства. 
Поэтому, возможно, законодатель 
найдет новые группы привилеги-
рованных вкладчиков, хотя кто это 
может быть, сейчас сказать очень 

сложно. Также нельзя исключать 
предоставление подобных гаран-
тий компаниям с государственным 
участием»,— считает он. Партнер, 
руководитель налоговой практики 
O2 Consulting Татьяна Сафонова 
считает, что в настоящее время осо-
бенно незащищенными в данном 
случае оказываются бюджетные 
организации и субъекты малого 
предпринимательства, которые в 
силу характера своей деятельности 
могут одномоментно иметь на сво-
их счетах суммы, превышающие 
1,4 млн рублей. «В рамках поддерж- 
ки малого предпринимательства 
и обеспечения деятельности бюд-
жетных организаций как наиболее 
уязвимых категорий физических 
и юридических лиц Банк России 
поддержал наконец идею о расши-
рении на них системы страхования 
вкладов. Однако страхование вкла-
дов, как инструмент снижения кре-
дитного риска банка, очевидным 
образом влияет на конкуренцию на 
рынке депозитов. Степень и послед-
ствия такого влияния еще предсто-
ит оценить регулятору совместно с 
профессиональными участниками 
финансового рынка»,— заключает 
Татьяна Сафонова.

Председатель комитета по фи-
нансовому рынку Государственной 
думы Анатолий Аксаков напомина-
ет, что в мае 2019 года был внесен 
законопроект, направленный на 
распространение системы стра-
хования вкладов на владельцев 
специальных счетов по капиталь-
ному ремонту. Законопроект пред-
усматривает, что страхованию бу-
дут подлежать денежные средства, 
размещаемые товариществами 
собственников жилья, жилищны-
ми и жилищно-строительными 
кооперативами, региональными 
операторами, управляющими ор-
ганизациями в банках на основа-
нии договора специального счета 
и договора специального депозита. 
«Утрата средств, размещаемых гра-
жданами на специальных счетах по 
капитальному ремонту, приведет к 
целому ряду неблагоприятных по-
следствий, таких как, например, не-
возможность своевременного про- 
ведения капитальных ремонтов 
многоквартирных домов, улучше-
ния их эксплуатационных харак-
теристик в целях повышения без-
опасности и комфортности условий 
проживания в многоквартирных 
домах, аварийному состоянию до-
мов. Размер страхового возмещения 
будет аналогичен размеру страхово-
го возмещения, определенного для 
физических лиц, индивидуальных 
предпринимателей, микропред-
приятий и малых предприятий»,— 
рассказывает господин Аксаков. 
Кроме того, по его словам, сейчас 
готовится еще один законопроект, 
расширяющий перечень организа-
ций, которые смогут рассчитывать 
на систему страхования вкладов. 
«Скорее всего, это будут религиоз-
ные организации, может быть, са-
доводческие товарищества. Возмож-
но, что к таким организациям могут 
быть также причислены и благот-
ворительные фонды. Сейчас идет 
дискуссия по определению круга 
таких организаций. Возможно, уже 
летом соответствующий законопро-
ект будет внесен в Государственную 
думу»,— констатирует Анатолий Ак-
саков.

Агата Маринина
В мае было отмечено незначительное снижение объема вкладов, что было вызвано опасениями снижения в будущем ставки Центробанка и, 
как следствие, доходности депозитов в банках

Сейчас к числу вкладчиков, средства которых застрахованы в ССВ, относятся физические лица, индивидуальные предприниматели и малые 
предприятия
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страхование вкладов
Работа по металлу

― законопроект ―

Рекомендации застраховать сред-
ства на обезличенных металли-
ческих счетах Межрегиональный 
банковский совет (МБС) при Совете 
Федерации подготовил еще осенью 
2018 года. В начале этого года стало 
известно, что будет подготовлен со-
ответствующий законопроект. Как 
сообщил председатель комитета 
по финансовому рынку Государст-
венной думы Анатолий Аксаков, 
он был внесен в июне 2019 года в 
Государственную думу группой се-
наторов во главе с вице-спикером 
Совета Федерации Евгением Буш-
миным.

Ведущий юрист компании «Евро-
пейская Юридическая Служба» Еле-
на Держиева поясняет, что в случае 
с обезличенными металлическими 
счетами клиент не обладает реаль-
ным металлом и, воспользовавшись 
услугой открытия ОМС, он привя-
зывает вложенные деньги к курсу 
золота. «Это означает, что его доход 
будет таким же, как если бы он при-
обрел золото в момент открытия 
счета, а продал его — в момент за-
крытия. Наиболее распространены 
металлические вклады в золото, од-
нако каждому для открытия доступ-
ны также счета в серебре, платине 
и палладии»,— констатирует Елена 
Держиева.

По словам руководителя анали-
тического департамента компании 
«ФинИст» Кати Френкель, обезли-
ченные металлические счета тоже 
будут в зоне страхования на сумму 
1,4 млн рублей. «Сейчас только на-
чало пути формирования закона: 
впереди четыре рассмотрения из-
менений в Госдуме, прохождение 
закона в Совете Федерации и у пре-
зидента. Если данный документ по-
лучит одобрение на всех этапах, из-
менения вступят в силу с 1 января 
2020 года»,— считает она.

По оценкам директора депар-
тамента управления активами 

компании ERARIUM Group Дениса 
Лисицына, накопления граждан со-
ставляют 6 трлн рублей, объем ОМС 
оценивается в 100–150 млрд рублей. 
Сам по себе вклад достаточно при-
влекателен, так как при открытии 
вклада ОМС цена металла считается 
без НДС. При снижении курса рубля 
золото всегда дорожает, при этом 
доходность по вкладам ОМС может 
составить до 60%. По данным Ана-
толия Аксакова, в настоящее вре-
мя объем средств граждан на обез-
личенных металлических счетах 
составляет лишь 1,6–2,4% от общей 
величины вкладов в иностранной 
валюте и драгоценных металлах.

Предлагаемое проектом феде-
рального закона включение обез-
личенных металлических счетов 
в систему страхования позволит 
повысить привлекательность дан-
ного инструмента инвестирования 
для граждан и будет способствовать 
реализации его потенциала как 
средства сбережения. Кроме того, 
принятие и реализация данного 
закона будет способствовать дедол-
ларизации российской экономики 
за счет создания альтернативного 
валютным вкладам инструмента 
инвестирования. Денис Лисицын 
считает, что введение страхова-
ния вкладов на ОМС предполагает 
привлечение денежных средств 
граждан из долларовых активов и 
тех денежных средств, которые на-
ходятся у граждан «под подушкой». 
«Сейчас население боится инвести-
ровать в валюте, в связи с чем спрос 
на рублевые вклады вырос. Для под-
держания стабильности рубля инве-
стиции в ОМС рассматриваются как 
альтернатива валютным вкладам, а 
также приведут к увеличению ре-
сурсной базы банковской системы 
за счет снижения доли неорганизо-
ванных сбережений граждан, хра-
нящихся в форме наличных денеж-
ных средств, и использования их 
для кредитования экономики. Со 
временем данные условия повысят 

спрос на обезличенные металли-
ческие счета, даже с точки зрения 
диверсификации вкладчики могут 
распределять сумму инвестиций в 
два потока — в рублевые вклады и 
в ОМС»,— полагает Катя Френкель. 

Руководитель группы аналити-
ков Центра аналитики и финан-
совых технологий Марк Гойхман 
отмечает, что внесение в Госдуму 
законопроекта о распространении 
ССВ на ОМС в июне этого года сим-
волично совпало со взлетом миро-

вых цен на золото выше пятилетне-
го максимума и психологического 
уровня $1400 за унцию. «Только за 
неполный текущий месяц оно подо-
рожало более чем на 7%, что превы-
шает доходность денежных банков-
ских вкладов за год. Такие события 
заставляют вновь оценить перспек-
тивы ОМС. Подведение их под сис-
тему страхования призвано убрать 
некую несправедливую 

”
дискри-

минацию“, что даст возможность 
вкладчикам для большей диверси-
фикации инструментов сбереже-
ний, дальнейшей дедолларизации 
вкладов. Для ОМС практически сни-
маются риски банкротства и отзыва 
лицензии банков»,— считает Марк 
Гойхман.

Аналитик ГК «Финам» Алексей 
Коренев обращает внимание, что 
на обезличенных металлических 
счетах учитываются не денежные 
средства вкладчиков, а приобре-
тенные клиентами банков дра-
гоценные металлы, измеряемые 
в определенных весовых едини-
цах — как правило, в граммах. 
«В итоге получился своеобразный 
казус: активы вкладчика, номини-
рованные в рублях или иностран-
ной валюте, были защищены от 
рисков банкротства кредитного 
учреждения, а активы, выражен-
ные в драгоценных металлах, — 
нет. Притом что с точки зрения 
вкладчика и то, и другое является 
его собственностью, размещенной 

в банке, и по логике должно быть 
защищено в равной степени. Из-за 
этого россияне открывали обезли-
ченные металлические счета (ОМС) 
исключительно в кредитных учре-
ждениях с максимально высоким 
уровнем надежности, понимая, что 
Сбербанк, ВТБ и иные банки-гиган-
ты с государственным участием ра-
зориться не могут»,— рассказывает 
Алексей Коренев. По его словам, на 
рынке создались неравные условия 
конкуренции для крупных и мел-
ких банков. В случае если система 
страхования вкладов будет распро-
страняться и на обезличенные ме-
таллические счета, этот перекос бу-
дет устранен, а вложения граждан в 
металлические счета получат такие 
же гарантии защиты, как и обыч-
ные банковские депозиты. «Правда, 
существуют незначительные риски 
того, что из-за необходимости де-
лать отчисления в Фонд страхова-
ния вкладов по ОМС кредитные 
учреждения поднимут расценки 
на открытие и ведение обезличен-
ных металлических счетов, но вряд 
ли удорожание будет значитель-
ным»,— прогнозирует аналитик. 

О том, что банки могут попытать-
ся переложить свои новые расходы 
на вкладчиков за счет дополнитель-
ных комиссий по ОМС, говорит и 
Марк Гойхман. «Кроме того, оста-
ются и иные их недостатки. Отсут-
ствие процентов по данным вкла-
дам, риски обесценивания самого 
базового актива — драгоценного 
металла и прочие. Одним словом, 
перефразируя известное выраже-
ние, 

”
не все то блестит, что золо-

то“»,— рассуждает он, подчеркивая, 
что в целом начинание полезно, а 
воспользоваться им или нет, в слу-
чае принятия законопроекта, дол-
жен решать сам вкладчик.

Ведущий аналитик QBF Олег Бог-
данов не уверен, что законопроект, 
который внесен группой сенаторов, 
о включении в систему страхования 
вкладов обезличенных металли-
ческих счетов найдет поддержку в 
Центробанке РФ. Вклады населения 
в драгоценные металлы через ОМС 
являются видом инвестиционной 
деятельности. «По этой логике тогда 
в систему страхования вкладов мож-
но включить и вклады граждан в об-
лигации, в акции, так как это тоже 
дедолларизация и еще поддерж- 
ка российских компаний»,— рассу-
ждает Олег Богданов.

Арина Макарова

Государственная дума рассматривает 
законопроект, предусматривающий 
распространение на обезличенные 
металлические счета (ОМС) системы 
страхования вкладов. Это повысит спрос  
на данный инструмент инвестиций,  
уверены эксперты.

В случае с обезличенными металлическими 
счетами клиент не обладает реальным 
металлом — воспользовавшись услугой 
открытия ОМС, он привязывает вложенные 
деньги к курсу золота

Волчий билет для управленца
― кросс-секторальный подход ―

Некоторое время назад Банк 
России внедрил кросс-секто-
ральный подход к контролю за 
деловой репутацией руководи-
телей и владельцев финансовых 
организаций. В ближайшее вре-
мя подобные изменения могут 
распространиться на участников 
рынка ценных бумаг, ломбарды, 
кредитные потребительские 
кооперативы и микрокредитные 
компании.

При кросс-секторальном подходе 
в случае недостаточной квалифика-
ции или запятнанной репутации 
банкиры не могут возглавлять стра-
ховую организацию, негосударст-
венный пенсионный фонд или 
управляющую компанию. При этом 
несоответствие требованиям при-
менительно к одной организации 
влечет за собой признание лица 
несоответствующим и относитель-
но другой структуры. Как поясняет 
партнер компании Win Pay Георгий 
Михайлец, черный список ЦБ рас-
ширяется в те моменты, когда бан-
кир собирается приобрести пакет 
более 10% акций финансовой орга-
низации. В этом случае иницииру-
ется его экономическая проверка 
по 25 пунктам. В частности, долж-
ны отсутствовать неоплаченные 
задолженности, а финансовые дей-
ствия — иметь правильно состав-
ленную бухгалтерскую отчетность. 
«Здесь речь идет не о деловой репу-
тации в некотором 

”
гуманитарном“ 

понимании вопроса, а о репутации 
экономической, которая поддается 
математическому измерению»,— 
отмечает Георгий Михайлец. 

По списку 
По мнению директора отдела кон-
сультирования по управлению 
рисками КПМГ в России и СНГ 
Фарруха Абдуллаханова, введение 
в России кросс-секторального под-
хода конкретизировало критерии 
для включения в черные списки 
и увеличило число претендентов 
на попадание в них. «Данный под-
ход должен привести к 

”
очистке“ 

финансового рынка от 
”
нечестных 

игроков“ и увеличить количество 
профессионалов на финансовом 

рынке, что должно привести к ро-
сту доверия к финансовым орга-
низациям со стороны вкладчиков 
и инвесторов»,— считает эксперт. 
По словам управляющего партнера 
Alliance Legal CG Евгения Карноухо-
ва, информацию о том, как именно 
составляется черный список, ЦБ не 
раскрывает. Однако можно предпо-
ложить, что он составляется по фак-
ту отзыва лицензии на основании 
проведенных проверок на предмет 
нарушения законов и инструкций 
ЦБ в деятельности банка, предше-
ствовавших отзыву лицензии. Для 
руководителей и акционеров не-
кредитных финансовых организа-
ций срок пребывания в черном спи-
ске — пять лет, для первых лиц и 
бенефициаров банков — десять лет. 
В случае если суд привлечет банки-
ра к уголовной ответственности за 
преднамеренное или фиктивное 
банкротство кредитной организа-
ции или будет повторно нарушено 
требование к деловой репутации, 
запрет может стать пожизненным. 
По словам младшего директора 
по страховым и инвестиционным 
рейтингам «Эксперт РА» Екатерины 
Зуйковой, в черный список могут 
попасть лица, имеющие неснятую 
или непогашенную судимость за 
умышленное преступление, адми-
нистративные правонарушения в 
предпринимательской деятельнос-
ти, те, кто неправомерно исполь-
зовал инсайдерскую информацию, 
и целый ряд других категорий. По 
мнению экспертов, фактически 
наибольший ущерб от попадания 
в данный список несут нижестоя-
щие руководители подразделений 
и служб кредитной организации, 
например руководители филиалов, 
заместители главных бухгалтеров, 
начальники службы комплаен-
са, внутреннего аудита. Получая 
«черную метку», они могут даже 
не подозревать об этом. «Сложно 
представить себе, например, руко-
водителя филиала банка, который 
не выполнит требования руковод-
ства головного офиса. При этом он 
зачастую не может в полной мере 
оценить последствия выполнения 
тех или распоряжений, просто не 
обладая необходимой для этого 
информацией. При этом решения 

могут приниматься лицами, фор-
мально не входящими в перечень 
должностных лиц банка, но наде-
ленными полномочиями такие 
решения принимать, например 
советниками председателя правле-
ния»,— считает ведущий аналитик 
ООО «Бизнес Инсайдер» Анар Исма-
илов. Ведущий аналитик ООО «Экс-
перт Плюс» Мария Сальникова по-
лагает, что доверие к банковскому 
сектору за счет кросс-секторального 
подхода и черных списков ЦБ не 
растет. Кроме того, это не является 
для бизнеса критерием отбора бан-
ка для сотрудничества. «Формально 
это справедливый шаг. Однако вряд 
ли потребители заинтересованы в 
столь глубокой проработке личных 
данных руководителей банков и 
финансовых организаций»,— уве-
рена она.

Средство повышенной 
опасности 
Управляющий партнер Alliance 
Legal CG Евгений Карноухов напо-
минает, что требования к контролю 
за деловой репутацией руководите-
лей и бенефициаров финансовых 
организаций были и ранее. Поэ-
тому вступившими в силу летом 
2017 года новыми правилами был 
лишь расширен список требований. 
Установлены единые требования 
к деловой репутации акционеров 
и руководителей банков, страхо-
вых компаний, негосударственных 
пенсионных фондов, микрофинан-
совых компаний, управляющих 
компаний инвестфондов и паевых 
инвестиционных фондов. По мне-
нию Георгия Михайлеца, несмотря 
на множество причин, из-за кото-
рых предприниматели и физиче-
ские лица ругают ЦБ, в реальности 
он пытается сделать процесс мак-
симально прозрачным. Об этом, по 
его мнению, свидетельствует хотя 
бы то, что любой заинтересованный 
может сам себя проверить по всем 
перечисленным факторам. «Другой 
вопрос, что все не очень любят ко-
паться 

”
в бумажках“. Прибыльность 

и баланс в плюсе уже показатель 
того, что бизнес чист и успешен и 
никаких претензий к ним быть не 
может. На деле предприниматель — 
он как машина: средство повышен-

ной опасности как для экономики, 
так и для общества. Правила стано-
вятся сложнее к соблюдению, но и 
банкиры становятся хитрее. Пока 
не случится некоторый переворот 
в сознании: 

”
Я ответственен за эко-

номику своей страны, а не только за 
собственное обогащение“,— будет 
необходим сложный многоступен-
чатый контроль»,— считает Георгий 
Михайлец.

По мнению Евгения Карноухова, 
ужесточение требований — свое- 
временная реакция на происходя-
щее на финансовом рынке России, 
так как за 2018 год отозвано поряд-
ка 60 лицензий у банков, большое 
количество из них — по причинам 
несоблюдения требований 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма». «Ужесточение 
соответствующих требований к де-
ловой репутации призвано 

”
отрез-

вить“ банкиров и руководителей 
других финансовых организаций 
и призвать их более добросовестно 
выполнять свои функции. Это одна 
из мер, призванных сделать финан-
совый рынок более прозрачным. 
В настоящее время также активно 
обсуждается идея запрета на выезд 
руководителей банков и их бенефи-
циаров в течение года после отзыва 
лицензии в целях проведения про-
верок на предмет отсутствия кри-
минальной составляющей»,— рас-
сказывает Евгений Карноухов. 

Советник, руководитель пра-
ктики банкротства и финансовой 
реструктуризации международной 
юрфирмы «Ильяшев и партнеры» 
Дмитрий Константинов считает, что 
ужесточение требований — общая 
тенденция, которая усугубляется 
тем, что ЦБ РФ теперь «мегарегуля-
тор». Так как у Банка России сейчас 
есть доступ к беспрецедентному 
объему информации, этот орган 
может иметь представление о ка-
ждом руководителе «подотчетных 
организаций». «С точки зрения госу-
дарства было бы логичным начать 
подобную работу по всем компани-
ям, а не только по оказавшимся под 
контролем ЦБ РФ. Министерство 
налогов и сборов сейчас тоже очень 
активно, поэтому можно ожидать, 

что это ведомство тоже системати-
зирует имеющуюся у него информа-
цию и объединит свои результаты с 
результатами ЦБ РФ. Для выявления 
недобросовестных руководителей 
это будет, наверное, неплохо, а вот 
для всех остальных — вопрос очень 
дискуссионный»,— рассуждает го-
сподин Константинов. По мнению 
Екатерины Зуйковой, в ближайшее 
время изменения относительно 
деловой репутации могут распро-
страниться на участников рынка 
ценных бумаг, ломбарды, кредит-
ные потребительские кооперативы 
и микрокредитные компании. «Вто-
рое направление развития может 
коснуться доступа к информации о 
деловой репутации физических лиц 
и финансовых организаций. В пер-
спективе любое физическое лицо 
сможет проверить свое нахожде-
ние в 

”
черном списке“. Также будут 

определены ситуации, когда фи-

нансовая организация будет впра-
ве потребовать от потенциального 
сотрудника представления инфор-
мации о соответствии его критери-
ям деловой репутации или обра-
титься в Банк России за подобной 
информацией»,— прогнозирует 
Екатерина Зуйкова. Эксперт «Меж-
дународного финансового центра» 
Владимир Рожанковский говорит, 
что на Западе эти процедуры еще 
более сложные и пристрастные. 
«Если следовать западному опыту, 
который мы постепенно копируем, 
то в обозримом будущем могут по-
явиться требования предоставить 
кредитную историю для материаль-
но-ответственных и руководящих 
работников»,— заключает он. Как 
рассказал председатель комитета по 
финансовому рынку Государствен-
ной думы Анатолий Аксаков, в на-
стоящее время, с учетом практики 
применения закона, ряд вопросов 
по его доработке действительно рас-
сматривается. Но пока обсуждение, 
в том числе с заинтересованными 
ведомствами, бизнесом, научным 
сообществом, не окончено и все по-
зиции не согласованы. 

Агата Маринина

При кросс-секторальном подходе  
в случае недостаточной квалификации 
или запятнанной репутации банкиры не 
могут возглавлять страховую организацию, 
негосударственный пенсионный фонд  
или управляющую компанию
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